
13 сентября Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Государ-
ственной Думе Г.А. Зюганов выступил на первом заседании осенней сессии 
Госдумы. Предлагаем вашему вниманию текст его выступления.

В такой сложной и напряженной 
обстановке мы еще сессии в Думе не 
открывали. Я считаю, что прошедшие 
два месяца коренным образом измени-
ли ситуацию, в том числе, и на фронте. 
Военно-политическая операция против 
нацистов, бандеровцев и фашистов на 
Украине переросла в полноценную вой-
ну, которую объявили нам американцы, 
натовцы и объединенная Европа. Даже 
Германия, развязавшая две мировые 
войны и давно потерявшая право постав-
лять оружие кому бы то ни было, сегодня 
поставляет его на Украину, пренебрегая 
своей трагической историей. Поэтому, 
при принятии законов и бюджета, мы 
должны прежде всего исходить из реаль-
ной обстановки.

Война и спецоперация отличаются 

коренным образом. Объявив спецопера-
цию, вы можете ее прекратить. Но войну 
вы не можете прекратить, даже если вам 
захочется. Вам придется идти до конца, 
потому что у войны есть лишь два исхо-
да: или победа, или поражение. Вопрос 
победы на Донбассе – это вопрос нашего 
исторического выживания. Поэтому каж-
дый и в этом зале, и по всей стране дол-
жен реально оценивать происходящее.

Война идет на фоне невиданных 
санкций, наложенных на нашу страну, 
число которых достигает 12 тысяч. Но 
Европа от санкций теряет больше, чем 
Россия, и она почувствует это зимой. 
Конечно, Европа переживет эту зиму, 
а американцы переживут выборы. Для 
нас же ничего не изменится, если мы не 
будем умными и волевыми. В этой связи 

нам принципиально важно понять, что 
главным инструментарием, с помощью 
которого уничтожали советскую страну, а 
сегодня бьют по России, является русо-
фобия и антисоветизм. И пятая колонна 
не ослабила своего натиска, что ярко 
проявилось в ходе прошедших выборов, 
которые в ряде регионов превратились в 
спецоперации. Где-то урезали партийные 
списки, где-то отменили институт наблю-
дателей, а где-то за ноги вытаскивали с 
участков тех, кто пытался честно прокон-
тролировать ход голосования. И я наде-
юсь, что руководство «Единой России» на 
это отреагирует.

Главное сегодня – это понять, что 
победа куется в тылу. А для того, чтобы 
тыл был крепким, нужен принципиально 
иной бюджет. И для его подготовки мы 
приложили все усилия. Поэтому еще раз 
призываю вернуться к той программе, 
которую наша партия и левопатриотиче-
ские силы вам предложили.

Первое, что мы предлагаем – это бюд-

жет развития в 35-40 триллионов рублей. 
Он хорошо проработан, оснащен пакетом 
законов, программой «Двадцать неот-
ложных мер для преображения России», 
поправками в Конституцию и уникаль-
ным опытом народных предприятий. И я 
настаиваю на том, чтобы вы рассмотрели 
наши предложения. Также приглашаю к 
обсуждению правительство и предлагаю 
председателю Государственной Думы 
перед принятием бюджета провести кон-
сультации со всеми ведущими министер-
ствами, чтобы была ясна их позиция.
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ВСУ оказались в ловушке, которую ВС РФ скоро захлопнут — перебьют украинские 
подразделения. Геннадий Зюганов дал интервью изданию «Свободная пресса»

13 сентября, в ходе первой осенней 
сессии Госдумы, Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Зюганов заявил: «В России 
необходима максимальная мобилизация 
сил и ресурсов. Военно-политическая 
операция на Украине переросла в полно-
ценную войну, которую США и НАТО объ-
явили РФ», - отметил лидер коммунистов 
России. «Вопрос победы на Донбассе – 
это вопрос нашего исторического выжи-
вания. Каждый должен реально оцени-
вать происходящее», - подчеркнул он.

О том, что это значит на практике, и 
какие выводы следует сделать полити-
ческому руководству страны, Геннадий 
Андреевич рассказал в развернутом 
интервью «Свободной Прессе».

- Мы живем в чрезвычайной обста-
новке - на пике гибридной войны. Она 
приобрела абсолютно угрожающий 
характер, - говорит Геннадий Зюганов. - 
На мой взгляд, за последние два месяца 
спецоперация на Украине переросла в 
полномасштабную войну, которую раз-
вязали против нас американцы, натовцы 
и вся объединенная Европа.

Надо понимать: спецоперация отли-
чается от войны. В ходе спецоперации 
можно корректировать намеченные 

цели. Кроме того, ее можно остановить в 
любой момент, когда вы сочтете нужным. 
Войну же вы не можете прекратить, даже 
если вам захочется.

Почему я так считаю? В свое время 
мне пришлось работать с «Особой пап-
кой» - документом, который предусма-
тривает три режима государства в сфере 
безопасности. Это режимы чрезвычай-
ного положения, военной опасности и 
собственно войны. «Особая папка», мож-
но сказать, написана кровью. Русские, 
напомню, из тысячи лет своей истории 
почти 700 провели с оружием в руках, 
защищая право жить на этих просторах и 
говорить на родном языке.

Замечу, глобалисты давно назвали 
Россию врагом №1 – наряду с Компар-
тией Китая, которая превратила КНР в 
сверхдержаву. Янки прекрасно понима-
ют, что господство англосаксов на пла-
нете завершается. И чтобы продлить его, 
надо, прежде всего, нанести поражение 
России. Поэтому США объявили нам 
войну по всем направлениям. Ее горячая 
фаза сейчас на Украине, ее превратили 
в военную базу, в плацдарм. Нацистской, 
бандеровской идеологией там пропитали 
почти все население. Откройте укра-

инский учебник за 2-й класс, уже в нем 
прививается ненависть ко всему русско-
му. Напомню, началось это сразу после 
госпереворота 2014 года, с запрета 
русским на Украине говорить на родном 
языке. При этом никого не волновало, 
что 82% украинцев при опросе подтвер-
дили: русский язык для них является 
материнским.

История учит, что подобные запреты – 
прямой путь к войне. Нормальный человек 
не может согласиться с запретом гово-
рить на родном языке, поскольку теряет 
все – и свою историю, и свое будущее.

«СП»: - Как вы можете охарактери-
зовать ситуацию вокруг Украины?

-  Сейчас эта ситуация приобрела 
драматический характер. Меня поража-
ет, что объединенная Европа полностью 
легла под американцев, пожертвовав 
своим благополучием, и даже инду-
стриальной мощью. Я никогда не думал, 
например, что на это согласится Герма-
ния. Немцы производят отличные авто-
мобили, прекрасную электротехнику. Но 
их конкурентные преимущества бази-
ровались, прежде всего, на доступных 
и дешевых энергоносителях из России. 
Даже в самые глухие времена, в раз-
гар «холодной войны», ФРГ принимала 
самое деятельное участие в прокладке 
газопровода из СССР. Американцы тогда 

были категорически против, и запретили 
поставлять нам трубы. Тогда мы налади-
ли их производство сами, в Челябинске, 
и немцы активно нам в этом помогали.

А что сейчас? В ситуации, когда 
достаточно открыть вентиль «Северного 
потока-2», чтобы поправить экономику, 
европейцы начинают закрывать предпри-
ятия. По экспертным оценкам, в Европе 
уже остановлено до половины металлур-
гических производств. Дальше встанет 
нефтехимия, потом под откос полетит 
малый и средний бизнес. Нам, считаю, 
надо активнее работать с европейским 
населением, там ширится большая волна 
протеста против этого безумия.

Другой драматичный момент – амери-
канцы накачивают Украину всеми видами 
оружия. Замечу, те же самые американ-
цы уничтожали украинский ВПК. А ведь 
Украина могла производить и великолеп-
ные ракеты в Днепропетровске, и класс-
ные самолеты «Антонов», и отличные 
военные корабли в Николаеве. Америке 
все это было не нужно. Но теперь она 
зашла еще дальше, и потакает обстре-
лам Запорожской АЭС. Для Украины это 
ужасная трагедия.

А ведь Европа прекрасно помнит 
Чернобыль. Можно сказать, запах радио-
активного дыма и сегодня стоит у нее 
в ноздрях. Тем не менее, европейцы, 
вопреки логике, вслед за американцами 
потакают обстрелам АЭС!

«СП»: - Украина запросила у США и 
их союзников дополнительное оружие, 
включая ракетные системы большой 
дальности. Среди них – баллистиче-
ские ракеты класса ATACMS с даль-
ностью действия 300 км, сообщает The 
Wall Street Journal. Киев их получит?
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Послание Президента сегодня не 
выполняется по всем основным состав-
ляющим. Поэтому бюджет должен быть 
принципиально скорректирован, и в нем 
необходимо определить новые приорите-
ты. За пять лет наша страна потеряла три 
миллиона человек, и в этом году потеря-
ет еще один миллион. Но ведь главный 
показатель успешной политики – это 
состояние здоровья населения, уровень 
его образования и продолжительность 
жизни. Все эти показатели сегодня про-
должают снижаться, а не повышаться. 
Поэтому я плохо себе представляю, как 
мог губернатор, отработавший всего три 
или четыре месяца, получить на выбо-
рах 80% голосов избирателей. Ведь для 
этого надо было либо смухлевать, либо 
запудрить людям мозги, либо отучить их 
ходить на выборы.

В этой связи я еще раз настаиваю на 
том, чтобы мы внимательно прочитали 
недавнее выступление президента на 
Восточном экономическом форуме. Я 
обсуждал с ним проблемы, сформули-
рованные в этом вступлении. Он обозна-
чил четыре принципиальные задачи. И я 
надеюсь, что за их решение мы примемся 
в первоочередном порядке.

Первая задача – это развитие Транс-
сиба и БАМа. Сейчас идет поворот нашей 
экономической политики на Восток, и 
если мы не расширим эти магистрали, 
они не справятся с возросшим потоком 
грузов в 40 миллионов тонн. Наша коман-
да – Мельников, Кашин, Коломейцев, 
Харитонов, который четыре раза высту-
пал на Восточном экономическом фору-
ме, - давно на этом настаивала.

Напоминаю, что Транссиб строили по 
указу царя Александра III. Все окружение 
его от этого отговаривало. Но он сказал: 
если мы не построим такую дорогу, то не 
удержим страну в единстве. В резуль-
тате Транссиб нас спас в 41-м году. Мы 
по нему под Москву перебросили шесть 
сибирских дивизий, которые отстояли 
столицу. Одновременно за Волгу были 
эвакуированы десять миллионов человек 
и полторы тысячи предприятий, которые 
уже через три месяца начали выпуск 
оборонной продукции. В одном только 
Новосибирске было построено 27 новых 

заводов.
Вторая задача – это развитие Сев-

морпути. Но ее решение требует совсем 
другого подхода к судостроению. Ведь 
понадобится создание кораблей совер-
шенно иного класса.

Третья задача – это развитие пятнад-
цати крупнейших городских агломера-
ций, три из которых находятся в Сибири 
и на Дальнем Востоке.

Четвертая задача – это развитие ави-
ации. Но ее решение потребует новых 
подходов в станкостроении, электрони-
ке, приборостроении и робототехнике. 
У нас только в Москве было пятнадцать 
станкостроительных заводов. А сейчас 
хоть шаром покати. Поэтому мы обязаны 
принципиально рассмотреть эту пробле-
му. В противном случае все снова ока-
жется пустой болтовней.

Послезавтра в Самарканде Прези-
дент Путин встречается с Председателем 
КНР Си Цзиньпином на саммите Шанхай-
ской организации сотрудничества. В нее 
уже входит 21 страна, и еще 11 подали 
заявки на вступление. Я надеюсь, что эта 
встреча даст исключительно позитивные 
результаты. Стратегическое партнерство 
с Китаем носит принципиальный харак-
тер. Напомню, что наша партия подписа-
ла меморандум о сотрудничестве с Ком-
мунистической партией Китая и проводит 
по этой линии очень большую работу. И 
Председатель Государственной Думы 
Володин смог в этом лично убедиться в 
ходе той встречи, которую мы провели с 
Председателем парламента КНР.

Что касается выборов, то напутствие, 
которое дал нам Президент на встрече в 
Кремле, «Единая Россия» не услышала. 
Вы не услышали слова Президента о 
том, что капитализм зашел в тупик. А в 
нашей стране он не только зашел в тупик, 
но и принес колоссальный вред. Ведь в 
ходе капиталистического эксперимента 
только русский народ потерял двадцать 
миллионов человек.

Президент на встрече с нами прямо 
сказал, что в социализме и в советском 
опыте было много хорошего и полезного. 
Но некоторые деятели, в том числе и из 
структур власти, по-прежнему продол-
жают хаять советскую эпоху вместо того, 
чтобы создавать полноценные учебники 
истории.

Президент потребовал обеспечить 
сплоченность общества. Но какая может 
быть сплоченность, когда в Краснодаре 
силой выталкивали наших наблюдателей 
с избирательных участков! Там поста-
вили руководить очередного цербера, 
который не понимает, что выборы – это 
прежде всего соперничество кандида-
тов, соревнование их программ и полно-
ценный диалог. Но вместо этого на юге 
России появился еще один султанат.

То же самое творилось и в Приморье. 
А в Омске, на участке, где голосовал 
депутат нашей фракции в Государствен-
ной Думе Смолин, в списке оказалось три 
кандидата с фамилией Жуков. Это самое 
настоящее жульничество и неуважение к 
избирателю!

В Москве мой первый заместитель 
Мельников голосовал на третьем изби-
рательном округе. В списке кандидатов 
оказалось восемь коммунистов, но толь-
ко двое из них реально представляли 
КПРФ. Остальные шесть – фальши-
вые коммунисты. Это что, нужно мэру 
Москвы Собянину? Ему такое абсолютно 
не нужно! Его и так все знают как круп-
ного градостроителя. Это все дело рук 
чиновников, которые заняты только тем, 
что набивают свой карман!

Я считаю, что возмутительные «опе-
рации», проводимые в ходе выборов, 
полностью перечеркивают политическую 
систему, которую Президент Путин соз-
давал с таким трудом, и которая пока 
еще работает и бережет страну.

Самая вопиющая из этих «опера-
ций» - дистанционное голосование. Ведь 
электронная система, которая при этом 
используется, находится под контролем 
американцев. А в США только войска, 
занимающиеся специальными операция-
ми, - в том числе и в киберпространстве, 
- сейчас насчитывают 13,5 тысяч чело-
век. И ваш голос они могут перенапра-
вить куда угодно, получив на выходе тот 
результат, который им необходим.

Что, это Путину нужно? Ведь такая 
система полностью дискредитирует 
выборы, и они могут закончиться массо-
выми беспорядками!

Это касается и надомного голосова-
ния. Ведь в ряде регионов доля избира-
телей, якобы проголосовавших на дому, 
достигает почти 50%.

Это касается и агитации. В Москве ни 
один агитационный плакат КПРФ не про-
висел больше двух часов – их мгновенно 
сдирали или закрашивали по указанию 
тех, кто творит произвол на выборах.  

Я призываю вас привести избиратель-
ную систему в соответствие с реальной 
обстановкой. Ведь такие выборы не могут 
решить ни одной задачи из тех, которые 
ставил перед нами Президент!

Мы в своей программе определи-
ли десять приоритетов. Важнейший из 
них – бюджет развития, к рассмотрению 
которого необходимо приступить немед-
ленно.

Вице-премьер Силуанов сказал, что 
теперь бюджет для него – это самая 
большая головная боль. Но он как выде-
лял 1,5% процента на сельское хозяй-
ство, так и продолжает выделять. Сей-
час в России урожай впервые составит 
по тонне зерна на человека. А лучший 
результат будет получен на моей родной 
Орловщине, которую возглавляет губер-
натор-коммунист Клычков. Там урожай 
составит семь тонн зерна на каждого 
жителя региона.

Так давайте купим у мужиков это 
зерно! Ведь раньше оно стоило двадцать 
тысяч за тонну, а сегодня стоит девять 
тысяч. При этом себестоимость произ-
водства составляет десять тысяч рублей. 
Поэтому зерно никто и не хочет прода-
вать. Крестьянам надо сеять, ремонти-
ровать технику, закупать удобрения. А 
они сидят без денег. Если и дальше так 
пойдет, у нас не будет хлеба. Так заку-
пите десять миллионов тонн продоволь-
ственного зерна, и пять миллионов тонн 
фуражного – и вы будете этой зимой на 
коне! Ведь на основе хлеба производится 
250 продуктов питания.

Еще одна важнейшая тема – это наука 
и образование. Давайте примем решение 
о выпуске линейки патриотических учеб-
ников по всем гуманитарным предметам 
– от истории до литературы.

Другой назревший вопрос – это отме-
на пенсионной реформы. Такую реформу 
народ власти никогда не простит. Как не 
простит и дистанционное голосование на 
выборах.

Что касается прожиточного миниму-
ма, то он должен составлять не менее 25 
тысяч рублей. Иначе малоимущие граж-
дане просто не переживут эту зиму при 
таких ценах. Также необходимо принять 
закон о товарах первой необходимости и 
регулировании цен на них.

В завершение еще раз всех пригла-
шаю посетить наши народные предпри-
ятия и посмотреть, как можно работать 
даже в нынешних тяжелых условиях. Вы 
этим душу свою порадуете!

Г.А. Зюганов: Победа на Донбассе – Г.А. Зюганов: Победа на Донбассе – 
вопрос нашего исторического выживания!вопрос нашего исторического выживания!

С глубоким прискорбием сообщаем, что наш товарищ, член Центрального 
Комитета ЛКСМ РФ, первый секретарь Севастопольского горкома комсомола, 
настоящий боец и коммунист Александр Череменов героически погиб в ходе 
специальной военной операции на Украине при исполнении своих воинских 
обязанностей.

Александр прожил недолгую, но очень 
яркую жизнь, навсегда оставив след в 
сердцах товарищей и родных.

Обладая неутолимым желанием к 
совершенствованию мира, Саша при-
кладывал все усилия, чтобы добиться 
лучшего будущего для нашей страны и 
родного Севастополя. Не желая мирить-
ся с существующей несправедливостью, 
он пришёл в ряды коммунистического 
движения и более тринадцати лет посвя-
тил работе в рядах Коммунистической 
партии и Ленинского комсомола.

Принимал самое деятельное участие 
в возрождении комсомольского и пио-
нерского движения после воссоединения 
Крыма с Россией. С 2014 года возглав-
лял воссозданную городскую комсо-
мольскую организацию, активно работал 
в рамках Севастопольского городского 
отделения КПРФ. В 2018 году решением 
VI Съезда ЛКСМ РФ был единогласно 
избран в состав Центрального Комитета 
Ленинского комсомола.

Большое участие Александр прини-

мал в работе с подрастающим поколе-
нием. Являлся региональным куратором 
проектов «Земля талантов», «Знамя 
нашей Победы» и «Перерыв на кино», в 
рамках которых проводил многочислен-
ные встречи и мероприятия с учащимися 
школ и средних специальных учебных 
заведений. Член Молодёжного парла-
мента при Законодательном Собрании 
г. Севастополя I и II созывов, возглавлял 
Комиссию по образованию, культуре и 
патриотическому воспитанию. Также был 
постоянным членом комиссии по делам 
несовершеннолетних Балаклавского 
района города Севастополя, где зани-
мался вопросами социальной реабили-
тации и профилактики правонарушений 
среди трудных подростков.

Мы запомним Сашу, как убеждён-
ного патриота нашей Родины. Во время 
событий весны 2014 года, он горячо под-
держал идею о воссоединении Крыма 
с Россией, и в последующем принимал 
самое активное участие в её практиче-
ской реализации. Всегда твёрдо стоял 

на позиции необходимости сохранения 
исторической памяти и наследия совет-
ской эпохи. По его инициативе был соз-
дан поисковый отряд «Комсомольский» 
им. В.Ф. Елисеева, занимающийся вос-
становлением объектов фортификации 
и перезахоронением останков павших 
защитников Советской Родины на терри-
тории севастопольского оборонительно-
го рубежа.

Именно стремление к восстановлению 
исторической справедливости, любовь к 
Родине и неприятие гнусной фашистской 
идеологии побудили Александра после 
начала специальной военной операции 
вступить в ряды российской армии и 
отправиться на фронт. С апреля 2022 
года он мужественно исполнял воинский 
долг на территории Донецкой народной 
республики в составе 810-й бригады 
морской пехоты Черноморского флота 
РФ, защищая местных жителей от банде-
ровской агрессии.

Широкая эрудиция, глубокое чувство 
ответственности, исключительное трудо-
любие и выдающиеся организаторские 
способности всегда были отличительными 
чертами Александра. На всех занимаемых 
должностях был инициативным и энергич-
ным руководителем, особо требователен 
к себе и окружающим, но при этом всегда 

проявлял трогательную заботу о товари-
щах, чем снискал всеобщее глубокое ува-
жение. Именно поэтому ему была довере-
на должность замполита роты.

Мы скорбим о невосполнимой утрате 
и выражаем искренние соболезнования 
родным и близким Александра.

Вечная слава, дорогой товарищ! 
Память о тебе навсегда сохранится в 
наших сердцах!

Центральный Комитет КПРФ,
Центральный Комитет ЛКСМ РФ

Комсомольское сердце пробито… Комсомольское сердце пробито… 
Памяти Александра ЧеремёноваПамяти Александра Черемёнова
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Военно-политический союз. Граж-
данская война и особенно иностранная 
интервенция продемонстрировали необ-
ходимость создания оборонительного 
союза. Летом 1919 г. сложился военно-
политический союз советских республик. 
1 июня 1919 г. был подписан декрет «Об 
объединении советских республик Рос-
сии, Украины, Латвии, Литвы, Белоруссии 
для борьбы с мировым империализмом». 
Было утверждено единое военное коман-
дование, объединялись совнархозы, 
транспорт, комиссариаты финансов, 
труда. В тех условиях управление объ-
единенной финансовой системой осу-
ществлялось из Москвы, точно также, 
как национальные воинские образования 
были полностью подчинены Главному 
командованию Красной Армии. Военно-
политическое единство советских респу-
блик сыграло огромную роль в разгроме 
объединенных сил интервенции.

Организационно-экономический 
союз. В 1920 - 1921 гг. Россия, Украина, 
Белоруссия, Грузия, Армения, Азербайд-
жан заключили между собой военно-
хозяйственные договоры. В этот период 
во ВЦИК РСФСР вошли представители 
Украины, Белоруссии, Закавказских 
республик, началось объединение неко-
торых наркоматов. В результате ВСНХ 
РСФСР фактически превратился в орган 
управления промышленностью всех 
республик. В феврале 1921 г. был создан 
Госплан РСФСР во главе с Г.М. Кржижа-
новским, также призванный руководить 
выполнением единого хозяйственного 
плана. В августе 1921 г. в РСФСР был 
создан Федеральный комитет по земель-
ным делам, регулировавший развитие 
сельскохозяйственного производства 
и землепользования в масштабах всей 
страны. С весны 1921 г. в ответ на указа-
ние В.И. Ленина о хозяйственном объе-
динении Грузии, Армении, Азербайджана 
началось создание Закавказской Феде-
рации, организационно оформившейся в 
марте 1922 г. (ЗСФСР).

Дипломатический союз. В феврале 
1922 г. в Москве совещание предста-
вителей РСФСР, Украины, Белоруссии, 
Азербайджана, Армении, Грузии, Бухары, 
Хорезма и Дальневосточной республики 
поручило делегации ВЦИК представлять 
на международной конференции в Генуе 
по вопросам экономического восстанов-
ления Центральной и Восточной Европы 
(апрель 1922 г.) интересы всех советских 
республик, заключать от их имени любые 
договоры и соглашения. Делегация 
РСФСР была пополнена представите-
лями Украины, Азербайджана, Грузии и 
Армении.

Образование Союза ССР и нацио-
нально-государственное строительство

Подготовительная работа к I съезду 

Советов СССР. Постановлением Пле-
нума ЦК РКП(б) о форме объединения 
независимых советских республик (от 6 
октября 1922 г.) признавалась необходи-
мость заключения договора между Укра-
иной, Белоруссией, Федерацией Закав-
казских республик и РСФСР об объ-
единении их в Союз Социалистических 
Советских Республик с оставлением за 
каждой из них права свободного выхода 
из состава Союза. К 30 ноября 1922 года 
комиссия ЦК РКП(б) разработала Основ-
ные пункты Конституции СССР, которые 
были разосланы в компартии республик 
для обсуждения. 18 декабря 1922 г. Пле-
нум ЦК РКП(б) обсудил проект Договора 
об образовании Союза ССР и предложил 
созвать съезд Советов СССР.

Первый Всесоюзный съезд Сове-
тов. I съезд Советов СССР открылся 30 
декабря 1922 г. В нем приняли участие 
2215 делегатов. Численный состав деле-
гаций от республик определялся пропор-
ционально количеству населения в них. 
Самой многочисленной была российская 
делегация - 1727 человек. С докладом 
об образовании СССР выступил И.В. 

Сталин. Съезд в основном утвердил 
Декларацию и Договор об образовании 
СССР в составе четырех республик - 
РСФСР, Украинской ССР, Белорусской 
ССР, ЗСФСР. Декларация законода-
тельно закрепляла принципы устройства 
союзного государства: добровольность, 
равноправие и сотрудничество на осно-
ве пролетарского интернационализма. 
Доступ в союз оставался открытым всем 
советским республикам. Договор опре-
делял порядок вхождения отдельных 
республик в состав СССР, право сво-
бодного выхода, компетенцию высших 
органов государственной власти. Съезд 
избрал Центральный исполнительный 
Комитет Союза ССР (ЦИК) – верховный 
орган власти в период между съездами.

Конституция СССР 1924 г. В январе 
1924 г. была принята первая Конститу-
ция СССР, согласно которой высшим 
органом власти объявлялся Съезд 
Советов СССР. В перерывах между 
ними верховную власть осуществлял 
ЦИК СССР, который состоял из двух 
законодательных палат - Совета Союза 
и Совета Национальностей. ЦИК СССР 

образовывал правительство - СНК. Соз-
давалось три вида комиссариатов (союз-
ные - иностранных дел, армии и флота, 
внешней торговли, путей сообщений, 
связи); унифицированные (на союзном 
и республиканском уровне); республи-
канские (внутренняя политика, юриспру-
денция, народное образование). ОГПУ 
получил статус союзного комиссариата. 
Союзным органам передавались также 
полномочия по международной обороне 
границ, внутренней безопасности, пла-
нированию и бюджету. Провозглашая 
федеративный принцип устройства госу-
дарства, Конституция СССР содержала 
в себе унитарные тенденции, поскольку, 
например, лишь декларировала и не ого-
варивала механизм выхода из состава 
СССР, поощряла вмешательство центра 
в дела республик (ст. 13-29 Главы IV) и 
т.д.

Унитарные тенденции в государ-
ственном строительстве СССР. С конца 
20-х гг. многие республиканские предпри-
ятия были переданы в непосредственное 
подчинение союзных органов, компетен-
ция которых значительно расширилась 
в связи с ликвидацией в 1932 г. ВСНХ. 
Росло число союзных и союзно-республи-
канских наркоматов. С 1930 г. все кре-
дитование сосредоточивается в союзных 
органах, в частности Госбанке СССР. Про-
изошла централизация судебной системы. 
Одновременно происходило ограничение 
законодательной инициативы республик 
(в 1929 г. отменялось право республик 
непосредственно ставить вопросы в ЦИК 
СССР – предварительно они должны были 
вносить их в СНК СССР). В результате 
объем полномочий и прав Союза ССР по 
вопросам руководства промышленностью 
и финансами меняется в сторону их рас-
ширения, что явилось следствием ужесто-
чения централизации управления.

Национально-государственное 
строительство. Со времени принятия 
Конституции 1924 г. и до Конституции 
1936 г. происходил процесс нацио-
нально-государственного строитель-
ства, которое осуществлялось по сле-
дующим направлениям: образование 
новых союзных республик; изменение 
государственно-правовой формы неко-
торых республик и автономных обла-
стей; усиление роли центра, союзных 
органов власти. В 1924 г. в результате 
национально-государственного разме-
жевания в Средней Азии, где границы 
не совпадали с этническими границами 
расселения народов, были образованы 
Туркменская ССР и Узбекская ССР, 
в 1931 г. – Таджикская ССР. В 1936 г. 
образовались Киргизская ССР и Казах-
ская ССР. В том же году упраздняется 
Закавказская Федерация, и Республики 
– Армения, Азербайджан, Грузия непо-
средственно входят в состав Союза 
ССР. В 1939 г., после подписания совет-
ско-германского пакта о ненападении, 
к СССР были присоединены Западная 
Украина и Западная Белоруссия. В 1940 
г. включаются в состав СССР Латвия, 
Литва, Эстония и бывшие российские 
земли, захваченные в 1918 г. Румынией 
(Бессарабия и Северная Буковина).

К 100-летию образования СССРК 100-летию образования СССР

Этапы образования СССР

Дмитрий Новиков рассказал о двойственной позиции МАГАТЭ, обстановке 
в Мариуполе и лживости тех, кто руководит проектом «Украина»

«Нанеся удары по энергетической 
инфраструктуре Украины, Россия не 
преследовала в качестве цели нане-
сение вреда гражданскому населе-
нию», - заявил заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Дмитрий Новиков. 

Новости последних дней вокруг Укра-
ины были тесно связаны с темой энерге-
тики. Глава МАГАТЭ Рафаэль Гросси при-
знал факт обстрелов Запорожской АЭС, 
но не назвал виновных. Для «обеспечения 
безопасности» станции он предложил 
демилитаризировать территорию вокруг 
неё. В то же время Россия нанесла удары 
по структурам жизнеобеспечения в ряде 
мест Украины. Из-за нарушения подачи 
электроэнергии в Харькове наблюдались 
перебои в работе общественного транс-
порта, включая метро.

Как отметил Дмитрий Новиков, ког-
да в СМИ – не только российских, но и 
зарубежных – заходит речь о нанесении 
ударов по электростанциям, в фоку-
се внимания оказывается харьковское 
метро, поскольку это касается большого 
количества людей. «Но я хочу подчер-
кнуть, – отметил он, – что речь идёт не о 
целевом поражении объектов граждан-
ской инфраструктуры. Речь идёт о той 
инфраструктуре, которая имеет широкое 
назначение. Электроэнергией ведь пита-
ются и центры принятия решений, и укра-
инские военные, и спецслужбы и далее 
по списку. Цель в том, чтобы доставить 
проблемы не гражданскому населению, а, 
прежде всего, тем, кто организует и ведёт 
военные действия. В этом главная задача 
ударов по объектам электроэнергетики».

Зампредседателя ЦК КПРФ рас-

сказал о посещении Мариуполя, где в 
минувшее воскресенье отмечался День 
освобождения от немецко-фашистских 
захватчиков. К этому событию был при-
урочен концерт Государственного Крем-
левского оркестра Управления делами 
Президента с участием народного арти-
ста России Александра Михайлова. Эта 
акция поддержки была очень важна, 
поскольку, как признал Д.Г. Новиков, 
в городе сейчас очень тяжело: «Ночью 
сразу заметно, что нет уличного осве-
щения. Почти нет света в домах – даже в 
уцелевших частях городской застройки. 
И, конечно, это создаёт проблемы не 
только для населения, но и для тех, кто 
занимается управлением города, обе-
спечением безопасности».

В этой связи Дмитрий Новиков про-
должил давать оценки заявлениям 

Рафаэля Гросси. Он указал на то, что 
глава МАГАТЭ занял компромиссную 
позицию. С одной стороны, он старается 
не посрамить профессиональную честь и 
признаёт, что обстрелы создают угрозы 
для станции. С другой стороны, Гросси 
боится, чтобы его не обвинили в полити-
канстве, а желающих сделать это доста-
точно много.

«Поэтому Гросси и умалчивает об 
очевидных вещах, – добавил гость сту-
дии. – Обстрелы нужно прекратить? Да. 
А кому прекратить? Тут он не договари-
вает. Вообще, что бы Гросси ни произ-
нёс, дальше будет стоять вопрос интер-
претации. Взяв часть его прямой речи, 
можно затем повернуть информацию 
как угодно».

Продолжение на стр.4
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- Америка и Британия неуклон-
но наращивают мощь ракет, которые 
поставляют Украине. Ракетами с даль-
ностью 200-300 км можно обстреливать 
крупные российские города и энергети-
ческие объекты. Повторюсь, идет полно-
масштабная война Запада с Россией. И 
Украина в ней – послушный инструмент.

«СП»: - Как вы прокомментируете 
трагические события, которые с 6 
сентября развернулись на обширном 
участке российско-украинского фрон-
та в Харьковской области, где мы, под 
ударами ВСУ, оставили Балаклею, 
Изюм и Купянск?

- ВСУ собрали на этом участке при-
личный кулак. Украинские подразде-
ления готовили в Британии и Польше, 
их насытили наемниками, а руководили 
операцией натовские специалисты. Но 
надо понимать: сам по себе прорыв 
фронта глобальных вопросов не решает. 
Даже если он сопровождается захватом 
населенных пунктов, - а в Изюме насе-
ление около 50 тыс. человек, в Балаклее 
и Купянске – около 30 тысяч. С военной 
точки зрения прорыв имеет смысл только 
при одном условии: если у вас есть мощ-
ные подразделения, которые вы вводите 
в этот прорыв, нанося большой урон про-
тивнику. ВСУ прорыв осуществили, но у 
них нет мощных подразделений, которые 
могли бы ударить в открывшуюся брешь. 
В итоге они оказались в ловушке, кото-

рую ВС РФ скоро, я считаю, захлопнут 
– перебьют украинские подразделения, 
которые вырвались вперед.

Для нас ситуация на Харьковском 
направлении – урок и школа. И не надо 
кричать, что все пропало. Поймите, неко-
торые наши бойцы и офицеры по полгода 
в окопах – они устали. В годы Великой 
Отечественной войны после двух меся-
цев пребывания на передовой части 
отправляли в тыл – на переформирова-
ние и отдых. И это совершенно правиль-
ный подход.

«СП»: - Что нам мешает побеждать?
- Объявив главной целью военно-

политической операции освобождение 
и защиту Донбасса, нужно было мак-
симально обеспечить, прежде всего, 
выполнение именно этой задачи. Я уве-
рен: если бы мы вовремя сконцентриро-
вали значительные средства и прервали 
поставки тяжелого западного вооруже-
ния, с обстрелами Донбасса было бы 
покончено.

Поставки вооружений идут по трем 
железнодорожным веткам, трем мостам 
и двум туннелям. Причем, есть станции, 
где вагоны переставляют с узких евро-
пейских тележек на тележки под нашу 
широкую колею. По этим станциям сто-
ило бы нанести удар – практически без 
людских потерь.

Это более чем реальная задача, если 
учесть полное господство наших ракет в 
воздушном пространстве Украины. Если 
перерезать линии снабжения, снарядов у 

ВСУ хватит максимум на неделю.
Другая задача – восстановить систе-

му военкоматов и систему военно-патри-
отического воспитания подрастающей 
молодежи.

Замечу также, что одна из функций 
российского парламента – это контроль. 
Я на пленарном заседании предложил: 
давайте рассмотрим,  в том числе на 
закрытом заседании Комитета ГД по без-
опасности,  как снабжаются наши ребя-
та, участвующие в военной операции. 
Достаточно ли у них продовольствия, 
средств защиты, всего необходимого? 
Увы, «Единая Россия» эту инициативу не 
поддержала.

«СП»: - Как выглядят первоочеред-
ные задачи России в сфере экономики?

- Путин озвучил эти задачи в ходе 
VII Восточного экономического форума. 
Это развитие Транссиба и БАМа. Мало 
повернуть «трубу» с запада на восток 
– надо иметь хорошие коммуникации, 
обеспечить доставку грузов, развивать 
собственные высокие технологии. Мас-
штабы огромные, нам требуется пере-
бросить 40 миллионов тонн энергоно-
сителей на рынки Востока. Для этого, 
помимо прочего, нужен Севморпуть, 
необходимы корабли нового класса, 
системы спутникового сопровождения и 
безопасности. Все это даст второе дыха-
ние развитию нашей приполярной зоны.

Еще важнейшие задачи – развитие 
крупнейших городов России, плюс раз-
витие авиации. Все это требует гигант-

ских вложений – в станкостроение, элек-
тронику, робототехнику, искусственный 
интеллект. И все это – новое качество 
развития страны!

«СП»: - Что нужно для решения 
перечисленных задач?

- Нужны принципиальные изменения 
во внутренней политике. Победа куется 
в тылу, и без смены курса невозможно 
выполнить установки президента. У нас 
по-прежнему жиреют олигархи, в то вре-
мя как половина населения сводит концы 
с концами на 20 тысяч рублей в месяц. Я 
был потрясен прогнозом ЦБ: в 2022 году, 
по мнению регулятора, отток капитала из 
России составит рекордные 243 милли-
арда долларов. Это гигантские деньги! 
Но глава Минфина Силуанов снова пред-
лагает сложить в кубышку значительную 
часть доходов государства! Это абсо-
лютно вредная для страны политика!

Президент призвал к сплоченности, 
но между властью и обществом нет пол-
ноценного диалога. Выборы в ряде реги-
онов проводят в режиме спецоперации, 
направленной на достижение заранее 
спланированного результата. Краснодар 
превратили в избирательный султанат: 
буквально за ноги вытаскивали с участ-
ков некоторых наблюдателей!

России сейчас нужна мобилизация. 
Речь не о людских ресурсах – их для 
ведения спецоперации вполне достаточ-
но. Требуется прекратить отток капитала 
и сосредоточить ресурсы внутри страны. 
А «Единая Россия» вместо этого ломает 
избирательную систему!

Страна должна сражаться за свое 
существование, за свое будущее! А 
«Единая Россия» ползет по старым либе-
ральным рельсам! В условиях гибридной 
войны, которую ведет против нас Запад, 
это абсолютно недопустимо! Это просто 
подрывает ситуацию изнутри!

Геннадий ЗЮГАНОВ
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Белгородское районное местное 
отделение КПРФ горячо и 

сердечно поздравляет 

ЧАЙКИНА Александра Павловича  – 
с юбилеем!

Желает доброго здоровья, счастья, 
семейного благополучия и активной 
общественно-политической жизни.

ПоздравленияПоздравления

Для нас ситуация на Харьковском Для нас ситуация на Харьковском 
направлении — урок и школанаправлении — урок и школа

Начало на стр.3

Дмитрий Новиков особо подчеркнул, 
что киевские власти наносят удары по 
Запорожской АЭС, хотя понимают, что 
украинская часть территории тоже зави-
сит от поставок электроэнергии с этой 
станции. Раз они идут на это, то и сами 
должны ощутить ущерб такого же рода. 
«Удары российских военных по ряду 
объектов энергетики, как я понимаю, 
являются ещё и ответом на то, что при-
шлось остановить Запорожскую АЭС», 
– уточнил он.

По мнению Дмитрия Новикова, 
Гросси оказался «и не подлецом, и не 
героем». Он действует как типичный 
чиновник, который находится в клещах 
определённых решений, определённой 
канвы, заданной властями Европейского 
Союза. Именно поэтому, заметил зам-
председателя ЦК КПРФ, Гросси явно 
недоговаривает.

Что касается «демилитаризации 
АЭС», то, как отметил Дмитрий Георги-
евич, многие готовы поддержать сцена-
рий, когда ситуация на станции не будет 
представлять угрозы никому: «Но тогда 
давайте смотреть в корень и видеть 
источник зла. Имея колоссальное влия-
ние на Киев по всем каналам, поддержи-
вая режим Зеленского дипломатически, 
финансово и военными способами, вла-
сти в Вашингтоне и Брюсселе могут «по 
щелчку» решить этот вопрос и прекра-

тить обстрелы станции. То, что АЭС не 
функционирует, не означает, что удары 
по ней не представляют угрозу».

В ходе программы были приведены 
слова главы американской разведыва-
тельно-аналитической компании «Страт-
фор» Джорджа Фридмана, сказанные им 
в 2015 году. Ещё тогда он заявлял, что 
у противостояния вокруг Украины есть 
два возможных выхода. Либо Украина 
превращается в нейтральный буфер 
между Россией и Западом, либо Запад 
поглощает Украину, непосредственно 
угрожая России и создавая условия для 
острого конфликта.

Несмотря на очевидную логичность 
позиции Фридмана, совсем другой пози-
ции придерживается министр обороны 
Украины Алексей Резников. На днях он 
сообщил о новой партии помощи Кие-
ву со стороны НАТО. «Это ещё один 
мостик, который де-факто приближает 
Украину к альянсу», – заявил украинский 
министр.

Дмитрий Новиков назвал очень 
важными слова Фридмана, ведь будучи 
твёрдым выразителем интересов США, 
тот посчитал нужным выступить против 
необдуманного давления на Россию. 
Как предположил представитель КПРФ, 
Фридман не был бы против того, чтобы 
Россия «пошла прахом», например по 
причине очередной «цветной револю-
ции». «Однако ему пришлось оценивать 
реальную ситуацию на момент 2015 года 

и указывать на необходимость считаться 
с существованием и России, и США, и 
Украины. И, давая свои оценки, Фридман 
объясняет всем, что нейтральная Укра-
ина – это хорошо. Причём хорошо не 
только для России, но для самой Украи-
ны и для Штатов».

Но, задался вопросом зампредседа-
теля ЦК КПРФ, чьи же интересы в таком 
случае выражает министр обороны Рез-
ников, говоря о вступлении в НАТО? «Он 
выражает интересы своей страны как 
один из руководителей Украины? Да нет 
же! Он просто враг Украины, потому что 
американец Фридман смог объяснить, 
что не надо затаскивать Украину в НАТО, 
что это плохо для всех и для самой Укра-
ины. А Резников говорит: я готов это 
делать и буду это делать. Те, кто сидит 
в Киеве, совершенно не отражают инте-
ресы населения, занимающего террито-
рию под названием «Украина», – заявил 
Новиков.

При этом население европейских 
стран, добавил он, всё меньше готово 
молчать и сглатывать то, что говорят 
покровители Зеленского и Резникова. 
Поэтому они и выступают против поли-
тики своих руководителей. И хотя пока 
они делают это не так активно, как хоте-
лось бы, но всё-таки уже выступают, 
заключил Дмитрий Новиков.

Пресс-служба 
ЦК КПРФ

Дмитрий Новиков рассказал о двойственной Дмитрий Новиков рассказал о двойственной 
позиции МАГАТЭ, обстановке в Мариуполе и позиции МАГАТЭ, обстановке в Мариуполе и 

лживости тех, кто руководит проектом «Украина»лживости тех, кто руководит проектом «Украина»

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
Комитет Белгородского регионального 

отделения и Шебекинское местное 
отделение КПРФ с прискорбием 

извещают о кончине ветерана партии, 
заслуженного учителя РФ, почетного 

гражданина города Шебекино 
ТКАЧЕНКО ЮРИЯ ПЕТРОВИЧА

 и выражают глубокие соболезнования его 
родным и близким.


